

# DE UN CENTENARIO A OTRO

Erwin Robertson

EN TONTO A  
NICOLÁS PALACIOS

**L**a mirada tendida hacia el Segundo Centenario tiene que volver al Primero. Al cabo de todo giro de la rueda, puede sospecharse encontrarse con problemas análogos a los que sentían y convivían, cien años atrás, los personajes de la generación que del Centenario tomó su nombre.

Nació Palacios, teórico de la "raza chilena" y de un racismo conservador y profundo, es también el testigo de la "cuestión social" de comienzos del siglo xx —en particular, testigo proveiente de la matanza de la mucha Santa María de Iquique en 1907— y el defensor del orgullo frente a una oligarquía que él estimaba fruto de una selección racial negativa. Nadie menos que el historiador socialista Julio César Jobet valorizó en este aspecto a Palacios, ya a mediados del siglo que pasó.

En verdad, Palacios habría bebido en las fuentes del racismo teórico del siglo xix europeo: Gobineau, Guizot, Newier, Vacher de Lapouge y otros. Creía en la distinción entre razas "pionierales" y "mestizas" y, en consonancia con todo un ambiente intelectual de la época, miraba con desconfianza a las llamadas "razas latinas". Había hecho suya la tesis del origen goyo de los conquistadores de América, especialmente para el caso de Chile —las dificultades de la Guerra de Ancon habían servido de selección— y la combinaba con la tesis del mestizaje de esa raza guerrera y patriarcal con otras de iguales condiciones psicológicas, la americana. Así se habría formado la "raza chilena", única en América, pensaba Palacios. Era, por cierto, los tiempos del orgullo chileno por la victoria en la Guerra del Pacífico, pero también era las inquietudes por la "cuestión social". De ahí la reivindicación del róle por Palacios, del exponente de esa raza, que había nutrido los batallones victoriosos una generación atrás y ahora se veía lidiando con los conventillos y explotado en las salazas.

Cuando se habla de racismo, es preciso entenderse. Que ha habido un racismo práctico que, no obstante la evolución romántica de la resistencia contra el Conquistador, ha afectado históricamente al印io americano, no necesita demostración. El racismo antihispano ha estado, por su parte, en el fondo de muchos alegatos libertarios y republicanos en el siglo xix: "España nos legó el mal que era su esencia y vicio de ser", decía Larrañaga; y Bulvar había justificado una lucha genocida: "Hispanóes y caudillos, combatid con la muerte, aunque seáis iracuentes". Manifestaciones retóricas

## De un centenario a otro [artículo] Erwin Robertson.

Libros y documentos

AUTORÍA

Robertson, Erwin

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

2009

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

De un centenario a otro [artículo] Erwin Robertson.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)